

Viajes de senderismo



Italia: Alpes de Domodossola

Del 1 al 10 septiembre 2024 (Nivel 1)

Un viaje precioso para descubrir unos Alpes muy poco frecuentados, que albergan sorprendentes paisajes, protegidos como Parques Naturales y Nacionales.

Descripción:

Sí hay un lugar salvaje, alejado del turismo de masas y considerado uno de los lugares más bellos del Piamonte, ese es sin duda el Val d'Ossola, un lugar perfecto para los amantes de la montaña y de la naturaleza salvaje en general.

En Val d'Ossola hemos organizado unas magníficas excursiones a varios parques naturales, que no dejarán indiferente a nadie. Entre ellos, visitaremos los Parques Naturales del Alto Valle Antrona, y Alpe Veglia y Alpe Devero, así como el Parque Nacional de Val Grande, que se estableció con el fin de proteger la zona salvaje más extensa de todo el arco alpino de 15 mil hectáreas de superficie!

Como punto fuerte del viaje tendremos una excursión por el valle de Ancasca Macugnaga, llamada la "Joya del Monte Rosa" con vistas a la pared este del macizo, de más de 2000 metros de altura, que la convierten en la más larga de los Alpes. Una panorámica digna de los Himalayas.

Además visitaremos grandes lagos alpinos, como el Maggiore, que es el segundo lago más grande de Italia, tras el Lago de Garda. Está rodeado de encantadores pueblitos y coquetas islas. También visitaremos el lago de Orta, que es el más occidental de los lagos alpinos italiano, y guarda secretos con el bellissimo pueblo de Orta San Giulio, a orillas del lago o la isla-monasterio de San Giulio, que se alza en el centro mismo. Después de la experiencia acumulada en los viajes del año pasado, sin duda alguna podemos afirmar que este será una experiencia preciosa para descubrir uno de los macizos alpinos menos conocidos en España.

Datos técnicos

Precio: 1.720€. Suplemento individual: +350€.

Alojamiento: Hotel*** **Corona**, en Domodossola.

Guía: Previsto, Lorenzo Bernal (puede cambiar).

Grupo: Cada 8 personas en microbús de 9 pax con un guía-conductor.

Programa del viaje

- Día 1: Viaje Madrid-Milan-Domodossola: el Lago de Orta.

A las 11,55 h sale del aeropuerto Madrid-Barajas el vuelo IB3252 de Iberia que tiene previsto el aterrizaje en el aeropuerto de Milan-Malpensa a las 14h.

Recogida de equipajes y traslado al H*** en Domodossola, donde nos alojaremos.

De camino al hotel haremos una parada en el *lago de Orta*, conocido como la *joya escondida del Piamonte*.

A la sombra de su famoso hermano, el *lago Maggiore*, el pequeño lago de Orta ha permanecido apartado de los circuitos turísticos que recorren los lagos del norte de Italia. Inserto en un valle alpino de boscosas pendientes y benigno clima, la escasa notoriedad del lago era debida a la contaminación presente en sus aguas desde los años veinte del pasado siglo. Los desechos de una de las mayores fábricas de rayón (derivado de la celulosa) de Italia lo convirtieron, hasta la década de los noventa, en uno de los lagos más ácidos del mundo. Pero esos tiempos ya son parte del pasado: mediante técnicas de limpieza acuática como el liming, que vienen aplicándose desde los años ochenta, el lago de Orta ha recuperado su alta biodiversidad, y ya no hay quien se resista a sumergirse en sus templadas aguas durante los cálidos meses estivales.

Daremos un paseo por *Orta San Giulio*, pueblecito que conserva los muros, muelles y viviendas medievales, además de elegantes edificios barrocos, donde es obligado visitar la *plaza Motta*. Desde este excelente mirador a orillas del lago, puede verse la isla-monasterio que se alza en el centro mismo.

Tras pasar la tarde en el lago de Orta, nos trasladaremos a Domodossola para entrar en el hotel y cenar en él.

- Día 2: Parco Naturale dell'Alta Valle Antrona.

Este parque natural, que linda con Suiza, se creó en el 2009, y engloba cuatro lagos artificiales, naturalizados, y uno natural: dos de estos lagos visitaremos en esta salida. Así, después del desayuno, nos trasladaremos a la población de *Antronapiana*, y de allí a *Alpe Russi*, al pie del *lago di Antrona* (1100 m), uno de los raros lagos de barrera natural de los Alpes, que se originó a partir de un inmenso deslizamiento de tierra en 1642.

La ruta se inicia rodeando por el norte esge primer lago, siguiendo un sendero que va ganado altura lentamente para alcanzar el *lago di Campliccioli* que bordearemos por su orilla izquierda hasta alcanzar la cola del embalse (1382 m), con preciosas vistas de las cumbres que marcan la frontera con Suiza.

Regresaremos a la presa del lago que cruzaremos para descender por la orilla derecha al *lago di Antrona* y de allí a *Alpe Russi*, donde finalizaremos este entretenido y cómodo recorrido (12 km, con 280 m de subida y bajada absoluto).

Regreso al hotel en Domodossola. Cena.

- Día 3: Parco Naturale Alpe Dévero.

El Parque Natural Alpe Dévero se ubica en la frontera noroccidental de Domodossola con Suiza, unido al sur con el Parque Natural Alpe Veglia. En este amplio espacio natural protegido hemos elegido una cómoda marcha por los bosques de laricios para rodear el principal lago de este Parque: *Lago di Dévero*.

Iniciaremos la marcha en el refugio *Città di Sesto Calende* (1640 m) alcanzando enseguida el refugio *Castiglioni* e internarnos en el bosque para llegar al *lago delle Streghe*, de aguas ferruginosas.

Tras contemplar este singular lago tomaremos el GSW (*Grande Sentiero Walser*) que transcurre por la orilla norte del *Lago di Dévero*, que recorreremos en toda su longitud hasta llegar al extremo norte (1861 m), momento en el que iniciaremos el descenso por la orilla meridional siguiendo el SI (*Sendero Italiano*) que nos devolverá al caserío de Crampio y de allí al refugio *Città di Sesto Calende*, completando una preciosa travesía de lagos, montañas y bosques (12

km, 220 m de subida y bajada).

Regreso al hotel en Domodossola y cena.

- Día 4: Parque Natural Alpe Veglia

El *Parco Naturale dell'Alpe Veglia* se creó en 1978 para proteger los numerosos restos glaciares, y preservar la fauna y flora de esta región de los *Alpes Lepontinos Occidentales*. En 1995 se juntaron los parques Veglia y Dévero, creándose *Il Parco Naturale Alpe Veglia e Alpe Dévero*, donde destacan los tupidos bosques de pinos laricios, con un sotobosque de rododendros y arándanos.

Al contrario de otros parques aquí no es posible acceder al interior del Parque Natural con coche, a causa de su abrupta orografía, por lo que se hace necesario dejar el vehículo en la periferia, obligando a caminar varios kms para llegar al núcleo central de este espacio.

Comenzaremos el día trasladándonos a la pequeña población de *San Domenico di Varzo* (1400 m) donde iniciaremos la marcha a pie por una pista que nos conducirá hasta *Ponte Campo*, donde cruzaremos el *torrente Cairasca* y tomaremos el sendero ancho y bien balizado que asciende por la orilla derecha del torrente hasta la *Capella del Gropallo* (1723 m), donde daremos por finalizada la ascensión contemplando el magnífico espectáculo de cumbres que nos rodean.

En el descenso podremos apreciar mejor el desfiladero creado por el torrente Cairasca, antes de volver a cruzar el *Ponte Campo* y finalizar en San Domenico (12 km, con 320 m de subida y bajada).

Regreso al hotel en Domodossola. Cena.

- Día 5: Val Grande: Sendero "Una historia del Agua".

En 1992 se creó el *Parco Nazionale della Val Grande*, que a menudo se le describe como la zona salvaje más grande de los Alpes (Es tan grande como la isla de Malta). Castaños y hayas dominan un paisaje sin población alguna.

En este soberbio Parque hemos elegido una de las marchas emblemáticas, el *Sentiero Natura "Una storia d'acqua"*, que desde el caserío de *Cicogna* (730 m) remonta el curso del río a través de un precioso camino boscoso que se acerca al río para ver unas encajadas cascadas y asciende ligeramente hasta las casas de *Pogallo* (777 m).

Desde aquí la ruta retorna por el mismo camino a Cicogna, completando un bellísimo recorrido de bosques y agua (13 km, 200 m de subida y bajada).

Regreso al hotel en Domodossola. Cena.

- Día 6: Tren de Vigezzina - Centovalli (Locarno).

En el ecuador del viaje nos tomaremos este día de descanso, visitando en tren (opcional) las históricas ciudades de *Locarno* (Suiza) y *Santa Maria Maggiore*.

Tras el desayuno en el hotel nos trasladaremos a la estación internacional de Domodossola para coger el histórico tren (más conocido en Italia como el *pequeño tren de Vigezzina* y, en Suiza, como el *pequeño tren de Centovalli*). Es una línea ferroviaria que une Domodossola con la ciudad suiza de Locarno, y uno de los ferrocarriles más bellos de los Alpes. El Vigezzina atraviesa maravillosos paisajes de bosques, montañas salvajes, ríos y cascadas en un recorrido de 52 kilómetros que incluye 83 puentes y 31 túneles. Completamente inmersa en la naturaleza, esta ruta entre Italia y Suiza ofrece a los pasajeros la oportunidad de ver de cerca algunos paisajes impresionantes. Una vez pasado el *valle de Vigezzo*, el pequeño tren azul atraviesa el impresionante territorio suizo de hayedos, ríos y escarpadas montañas para llegar a Locarno.

Ubicado en las pintorescas orillas del lago Maggiore, Locarno es una joya escondida en Suiza, que ofrece una combinación única de belleza natural y riqueza cultural. Uno de los aspectos más destacados de Locarno es la impresionante *Piazza Grande*. Es obligada también una visita a la iglesia de *Madonna del Sasso* (s. XV). Situada en un alto, esta iglesia de color ocre ofrece unas impresionantes vistas panorámicas del lago y las montañas circundantes.

Después de comer tomaremos de nuevo el tren a Domodossola haciendo una parada en la pequeña ciudad histórica de *Santa Maria Maggiore*, que se encuentra a una altitud de 816 m, en medio del valle de Vigezzo.

Antigua capital del llamado "*Valle de los Pintores*", en Santa Maria Maggiore hay que destacar dos singulares museos (el *Museo del Deshollinador* y la *Escuela de Bellas Artes "Rossetti Valentini"*), y la iglesia parroquial de *Santa María Assunta*, reconstruida entre 1733 y 1742 pero de origen románico, así como las numerosas villas elegantes construidas en estilo tradicional.

Tras la visita a Santa Maria Maggiore, regresamos al hotel en Domodossola. Cena en el hotel.

- Día 7: Macugnaga-Valle Quarazza

Tras el desayuno nos trasladaremos al valle Anzasca, famoso en ámbitos montañeros pues en su cabecera se ubica la mítica *pared este* del Monte Rosa, que con sus 4634 m de altura es la segunda cumbre más alta de los Alpes (y de Europa). Por otra parte, el valle fue repoblado en el s.XII por suizos que cruzaron los Alpes y se asentaron en este valle, dando origen a la cultura *Walser* que se puede apreciar en las casas de los pueblos que integran el concejo de Macugnaga: Pecetto, Staffa, Opaco, Isella, Motta...

La ruta de hoy transita por un camino de singular relevancia, como queda reflejado por los numerosos senderos que se han balizado por él: el sendero B98, el *Sendero Italiano*, el GTA (*Gran Travesía de los Alpes*), el GSW (*Grande Sentiero Walser*) y el TMR (*Tour del Monte Rosa*). Así pues, desde el pequeño caserío de Sella (1250 m) la ruta se interna en el *Valle Quarazza* remontando poco a poco el curso del arroyo hasta alcanzar las casas de *Alpe la Piana* (1550 m), pasando por el bello *Lago delle Fate* y la *Citta Morta Minierra d'Oro*. Regreso por el mismo camino a Macugnaga (12 km con 300 m de subida y bajada).

Tiempo libre para recorrer sus calles.

Traslado al hotel y cena.

- Día 8: Valle Bognanco: Refugio Gattascosa.

Situado a muy pocos kilómetros de la villa de *Domodossola*, este valle se le conoce como el *valle de las cien cascadas*, a causa de los numerosos saltos de agua dispersos por estas montañas, lindando con Suiza. En este hermoso valle hemos elegido una de las rutas más tradicionales, permitiendo en este nivel contemplar unos paisajes alpinos.

Para ello, tras el desayuno, nos acercaremos al *refugio San Bernardo* (1675 m) donde comenzaremos el itinerario que pasa por otro refugio (*Dosso*) (1725 m) y asciende suavemente hasta el *refugio Gattascosa* (1998 m), donde podremos tomar algo.

En el descenso pasaremos por el *lago Ragozza* y una singular turbera, la *torbiera di Gattascosa*, tras lo cual el sendero regresa al refugio *San Bernardo* (10 km, 325 m de subida y bajada).

Regreso al hotel en Domodossola. Cena.

- Día 9: PN. Antrona: Valle Loranco.

El objetivo de la ruta de hoy es recorrer el alto valle del *Torrente Loranco*, en el *P.N. Alto Valle Antrona*, en el límite con Suiza.

Iniciaremos la marcha en *Alpe Gheggio* (1510 m), cruzando la presa del *Lago Alpe dei Cavalli* para tomar una senda ancha que va ascendiendo por la orilla derecha del *Torrente Loranco*, hasta un puente que cruza el torrente para continuar subiendo hasta la capilla de *Pian di Runchej*, que fue construida en 1917 por orden de Giovanni Lini de Antrona como agradecimiento. Fue destruida por una avalancha en 1981 y reconstruida en 1984 por el Grupo Alpino de Antrona. En 1994 se trasladó a un lugar más protegido.

Tras la capilla el sendero continua remontando el valle hasta los 1750 m de altura, en las inmediaciones de *Alpe Camasco*, donde daremos por finalizada la ascensión, con enzado el regreso por la misma ruta, ahora con bellas vistas del valle bajo (10 km, con 250 m de subida y bajada).

Regreso al hotel en Domodossola. Cena.

- Día 10: Viaje Domodossola - Madrid: Lago Maggiore.

Tras abandonar el hotel emprenderemos el viaje hacia el aeropuerto de Milán-Malpensa, haciendo una parada de camino en el *Lago Maggiore*, que es uno de los lagos más grandes de Italia. Las orillas del lago dominan el *cantón de Ticino* en Suiza y dos de las regiones más grandes de Italia, el *Piamonte* y la *Lombardia*. Está rodeado de encantadores pueblitos y preciosas islas. Tiene origen glaciar y al norte está rodeado por los *Alpes Lepontinos*, contando con cimas de más de 3.000 metros.

De los numerosos pueblos que se asientan en sus orillas, hemos elegido *Verbania*, conocida como *El Jardín del Lago Mayor*, gracias a sus exuberantes parques, jardines y sus elegantes villas. Esta dividido en varios barrios, entre los que destaca el de *Intra*, que es el más grande del municipio. Su centro histórico se caracteriza por numerosas callejuelas y pequeños patios que encierran bares y tiendas característicos. La *Piazza Ranzoni* es la plaza principal de Intra. Desde esta plaza es posible llegar en pocos minutos a la parte alta de la ciudad donde se encuentra la *basílica de San Vittore*, patrón de Intra. Aprovecharemos el tiempo para comer en Intra. Después tomaremos un ferry para cruzar el lago *Maggiore* hasta *Laveno*, ya en la orilla de la Lombardía. Un viaje en barco muy agradable de apenas 30 minutos, en el que disfrutaremos de unas vistas privilegiadas de las islas y pueblos circundantes, con una panorámica única de los Alpes y el lago. Una vez en la otra orilla del lago nos trasladaremos al aeropuerto de *Milán-Malpensa*, donde a las 19,10 h cogeremos el vuelo IB3265 de Iberia que tiene previsto el aterrizaje en el aeropuerto de Madrid a las 21,35 h. Fin del viaje.

Condiciones generales

Suplemento seguro cancelación: +26,30€. Pinche [aquí](#) para ver las condiciones de cancelación.

Descuento socios Tierra de Fuego: 20€

Descuento por pago en efectivo:15€

Incluye:

- *Vuelo Madrid-Milán, con tasas.
- *Equipaje en el avión: 23 Kg facturado y 10 kg bolso de mano.
- *Transporte en furgoneta de 9 plazas.
- *Alojamiento en hotel*** en Domodossola (Italia), en habitación doble.
- *Desayunos y cenas.
- *Ferry por el lago Maggiore.
- *Seguro de viaje.
- *Un guía-conductor por cada grupo de 8 personas.

No incluye: Tasas turísticas; bebidas en las cenas; remotes mecánicos; tren de Vigezzina - Centovalli; excursiones opcionales; entradas a museos, monumentos, etc.

Forma de Pago: Es necesario abonar 400€ como señal. El resto se pagará quince días antes de iniciar el viaje.

Puede efectuarse el pago mediante:

- *Ingreso/transferencia en la cuenta CaixaBank IBAN: ES14 2100 2865 5313 0033 0277, de Senderos y Patrimonio.
- *Con tarjeta por teléfono, facilitando los números de la tarjeta.
- *Con tarjeta en nuestra oficina.
- *En efectivo en nuestra oficina.

Cancelación del viaje:

Cualquier cancelación esta sujeta a una serie de gastos, que se detallan a continuación:

**Gastos de Anulación:* Que serán los que cobren las empresas de servicios (Transporte, alojamiento, etc.).

**Penalización:* Sobre el importe total, se aplicará: El 10% cancelando entre 7 y 2 días. El 25% cancelando dentro de las 48 horas. El 100% no presentándose en la salida.

**Gastos de Gestión:* 30€ cancelando entre 7 y 2 días. 45€ cancelando dentro de las 48 horas.